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GOBIERNO RETOMA 
LA EXHACIENDA DE 
CHAUTLA; TERMINÓ 
CONCESIÓN DE HOTEL
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Instalado formalmente el nuevo Consejo 
de Docencia de la BUAP 2024-2028
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Pese a la pandemia, 
Infonavit registró 
un aumento del 
13% en créditos
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Seis municipios 
rechazan ingreso de 

Soapap para  
perforar un pozo

  Habitantes de Sanctorum, 
Xoxtla, Tlaltenango, Zaca-
tepec, San Pedro y San An-
drés Cholula advierten que 
no permitirán el ingreso del 
Sistema Operador de Agua 
Potable y Alcantarillado de 
Puebla, ya que, identifica-
ron que pretendían excavar 
un pozo, sin los permisos 
correspondientes. 

   A través de un comunicado la paraestatal Convenciones y Parques confirmó el cierre del Hotel 
Misión instalado en la Exhacienda de Chautla debido a que venció la concesión que otorgó en 2014 
el gobernador Moreno Valle a la empresa PROHOMI.
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Vendedores exigen al 
ayuntamiento frenar 
extorsiones de la 28 
de Octubre
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Empresarios piden 
certeza jurídica a 
Sheinbaum ante la 
reforma al Poder 
Judicial; “no busco 
concentrar el poder”, 
responde Claudia
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Que la militancia 
decida la próxima 
dirigencia de AN: 
Edmundo Tlatehui
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‘Una hace periodismo 
desde la indignación’
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Amozoc y Huejotzingo 
ya no pueden tirar 

su basura en el relleno 
de Puebla

  Al no renovar el convenio, 
los municipios de Amozoc y 
Huejotzingo, ya no tendrán 
acceso al relleno sanitario 
de Chiltepeque de la Ciudad 
de Puebla, espacio que se 
habilitó temporalmente, tras 
el cierre del basurero inter-
municipal de Cholula, según 
lo informó el coordinador del 
Organismo Operador del 
Servicio de Limpia (OOSL), 
Roberto Salgado Carrillo.
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ALEJANDRO ARMENTA ANUNCIA 
UN GOBIERNO CON SEGURIDAD, 

RIQUEZA COMUNITARIA Y JUSTICIA

  El gobierno de transición de Alejandro Armenta, anunció 
que el modelo basado en la plataforma estatal 2024-2030 
se constituye con Bioética Social y Humanismo, con tres 
conceptos que abarca la riqueza comunitaria, seguridad y 
justicia. Pensar en grande es desarrollar los ejes rectores 
para garantizar un entorno seguro para los poblanos, pro-
moviendo la paz social y la cohesión comunitaria, con el 
fin de mejorar la calidad de vida de los habitantes.
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IEE presionado para 
hacer “redistribución” 
de las diputaciones 
plurinominales

 PVEM busca restar espacios a  
AN en la LXII Legislatura; Natale 
defiende autonomía
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Hay turbulencias al interior de los partidos, ganadores y perdedores, en Puebla.
La Comisión Permanente del PAN poblano se reunió la noche del lunes luego de que 
perdieron la gubernatura, todas las diputaciones locales y federales y la mayoría de los 
municipios metropolitanos.
El fondo del encuentro no era analizar su situación y las razones de la derrota, aunque 
ese fue el motivo oficial, en realidad en el fondo se empezó a tratar quien o quienes 
deben dirigir al panismo poblano luego de la hecatombe.
Por ejemplo, en su mensaje en el Consejo Permanente del PAN, Edmundo Tlatehui, 
edil de San Andrés Cholula y de los pocos ganadores, fue contundente: la militancia 
debe decidir a la próxima dirigencia azul.
El mensaje llamó la atención de todos en la mesa, en la que con pleno derecho de 
voz y voto se hizo notar, incomodando a unos, haciendo oídos sordos en otros, y con 
la aprobación de la mayoría. Tlatehui fue contundente al no ignorar la peor crisis que 
atraviesa el panismo en Puebla, y que, si no se toman acciones firmes, hay escenarios 
catastróficos a los que se pueden llegar.
Propuso hacer partícipe a la base del partido para recuperarlo, que no se convierta en 
aquello a lo que debe hacer contrapeso, y que sea la oposición que Puebla y México 
necesitan.
Oficialmente la Comisión Permanente aprobó un periodo de un mes para reflexionar 
sobre su derrota. Mario Riestra presentó propuestas para hacerle frente a la derrota, 
por ejemplo, que en la próxima sesión del Consejo Estatal se desarrolle una discusión 
amplia donde se escuchen todos los puntos de vista.
Pretenden la dirigencia la diputada federal Genoveva Huerta y el diputado local, Rafael 
Micalco. el alcalde de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, y el candidato perdedor 
a la gubernatura, Eduardo Rivera.

Con los ganadores también se cuecen habas, luego que el Verde y el PT impugnaron 
la repartición de diputados locales plurinominales, el secretario general de Morena, 
Agustín Guerrero, consideró que fue una desatención de sus aliados no haberles avi-
sado, por lo que actuarán como terceros interesados.
Supieron por los medios de comunicación que interpusieron un recurso por la reparti-
ción de plurinominales, donde a Morena le asignaron 4 y 6 a AN, mientras que, a los 
referidos, ninguna. Morena responderá como tercer interesado y avalarán la decisión 
del Instituto Electoral del Estado en la decisión final.

El Sindicato Independiente de Trabajadores de Volkswagen informó que el martes 18 
de junio arrancó el proceso de revisión de su contrato y el aumento de salario, con la 
entrega del pliego petitorio a la armadora.
El sindicato demanda un incremento global de 24 por ciento, del cual, 21 sería un au-
mento directo al salario y el 3 por ciento en prestaciones. Detalló que tras las 3 asam-
bleas divisionales que se realizaron el 25 de febrero, 3 y 10 de marzo, se concluyó 
comenzar con el proceso de revisión.

El relleno sanitario de San Pedro Cholula se enfrenta a una clausura tras incumplir 
las medidas ambientales impuestas por la Profepa. La Unión de Pueblos y Fraccio-
namientos Contra el Basurero y en Defensa del Agua, informó que el Juez Segundo 
en Materia de Amparo ordenó restablecer los sellos de clausura debido a la falta de 
cumplimiento con las condiciones de operación.
Desde su reapertura, el relleno sanitario debía garantizar la vida útil de la macrocelda 
para residuos, implementar un sistema para captar lixiviados y biogás, así como un 
drenaje pluvial adecuado. 
La secretaria de Medio Ambiente, Norma Sandoval, sostuvo que el relleno sanitario 
tiene capacidad para recibir desechos de 21 municipios durante 30 años sin afectar el 
medio ambiente. Desmintieron una pérdida de empleos debido al bloqueo del relleno, 
destacaron los riesgos para la salud pública y la agricultura local debido a la contami-
nación generada.
La controversia continúa entre las autoridades locales, que afirman contar con permi-
sos y dictámenes favorables de Conagua, la BUAP y la Smadsot, y los activistas que 
demandan una acción más estricta para proteger el entorno y la comunidad.

Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, participó como invitada en la reunión del 
Consejo Nacional del Consejo Coordinador Empresarial.
En su discurso inaugural, Cervantes -presidente del CCE- aseguró que existe un apo-
yo del sector empresarial hacia Sheinbaum y destacó las inversiones de empresas que 
en conjunto suman más de 42 mil millones de dólares.
“Aquí nos acompañan inversiones muy importantes para que vea el apoyo del sector y 
la confianza que hay en usted Presidenta electa. Empiezo por FEMSA por encima de 
los 9 mil millones de dólares. De TransCanada, 4 mil 500 millones de dólares, Grupo 
México, que es una sorpresa, pero es interesante la inversión, y tenemos a México 
Pacific con más de 15 mil millones de dólares”.
Fue la primera reunión de Sheinbaum con la cúpula empresarial, tras las elecciones 
del 2 de junio, y después de una campaña de difusión sobre la implementación de una 
reforma judicial que ha alterado los mercados financieros.
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RENUNCIA MAGISTRADO 
DANIEL SÁNCHEZ A 
DIRECCIÓN DE LA 
ASOCIACIÓN NACIONAL 
DE MAGISTRADOS DE 
CIRCUITO Y JUECES DE 
DISTRITO

De acuerdo con un oficio dado a 
conocer, la renuncia del magis-
trado Daniel Sánchez Montalvo 
se hizo efectiva a partir del 18 de 
junio de 2024

LIGA MX Y FMF 
PRESENTAN REFORMAS 
AL FUTBOL MEXICANO; 
PONDRÁN FILTROS 
PARA CONTRATAR 
EXTRANJEROS

La Liga MX y la FMF presentaron 
una serie de medidas para me-
jorar el futbol mexicano, el cual 
denominaron Evolución 2030.

’31 MINUTOS’ LLEGA 
A MÉXICO CON UNA 
EXPOSICIÓN “HECHA A 
MANO”

La exposición del popular progra-
ma ’31 Minutos’ llegará al Museo 
Franz Mayer de México del 20 de 
junio al 29 de septiembre.

CONSUMO DE DROGAS 
AUMENTARÍA LAS 
POSIBILIDADES DE 
PADECER DISCAPACIDAD 
VISUAL O CEGUERA

Las drogas que actúan sobre el 
sistema nervioso generan altera-
ciones en las funciones que regu-
lan pensamientos, emociones y 
conducta.
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ICUAP trabaja uso de humedades artificiales para tratar aguas residuales

Instalado formalmente el nuevo Consejo 
de Docencia de la BUAP 2024-2028

Puebla, Pue- El nuevo Consejo de Do-
cencia de la BUAP, 2024-2028, electo 
por votación electrónica el pasado 14 de 
junio, quedó formalmente instalado luego 

de rendir protesta. Se trata de un cuerpo 
colegiado importante para la institución 
que garantiza la representatividad de las 
diferentes áreas en la toma de decisiones, 

así como en la gobernanza y gestión inclu-
yente de la Nueva Cultura Universitaria.

Este órgano colegiado que se renue-
va cada cuatro años se conforma por 32 

consejeras y consejeros propietarios, con 
igual número de suplentes, quienes se in-
tegran en 14 academias generales en el 
nivel medio superior y en seis áreas del 
conocimiento en el nivel superior, inclui-
dos los complejos regionales que en este 
periodo están representados por más de 
un integrante de cada uno de éstos.

La agenda de trabajo del nuevo Con-
sejo de Docencia incluye diversos temas, 
entre éstos la ampliación de la oferta edu-
cativa, relacionando los programas de 
preparatoria, licenciatura y de formación 
técnica; la definición de opciones de titu-
lación; así como la flexibilización e innova-
ción curricular orientadas a la doble titula-
ción y esquemas de formación dual.

Así también, sus integrantes deberán 
continuar con el diseño y rediseño curricular 
de licenciaturas, definir el nuevo esquema 
curricular para modalidades educativas y 
avalar la actualización del Marco Curricular 
Común. Además, un aspecto relevante en la 
labor de este órgano es la capacitación de 
los consejeros para el manejo de estadística 
básica e indicadores de trayectoria escolar, 
y en la certificación 999 del Conocer, sobre 
la capacitación de los docentes. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- Usar los humedales artificia-
les como modelo de estudio para entender 
cómo se desarrolla en este tipo de hábitats 
la remoción de contaminantes presentes 
en aguas residuales es el objetivo de un 
proyecto en el que trabajan expertos del 
Instituto de Ciencias de la BUAP (ICUAP).

Si bien desde hace 20 años se em-
plean como sistemas alternativos o com-
plementarios al tratamiento de aguas 
negras en naciones de Europa, Asia y 
América -México incluso-, aún no se co-
noce con profundidad cuáles son los me-
canismos y relaciones que ocurren entre 
microorganismos y la rizosfera de las 
plantas presentes en estos ecosistemas 
para eliminar contaminantes.

Cynthia Romero Guido, especialista 
del Centro de Química del ICUAP y res-
ponsable de la investigación, explicó que 
en años recientes se ha comprobado la 
existencia de microcontaminantes en 
aguas residuales, los cuales no son eli-
minados en su totalidad por las plantas 
tratadoras convencionales. Dichos com-
puestos causan daños al medio ambien-
te, pueden afectar la salud humana y, en 
particular, a las plantas y animales que vi-
ven en los cuerpos de agua superficiales.

“Los microcontaminantes son, por 
ejemplo, los retardantes de llama bro-
mados, pesticidas, parafinas, compues-
tos perfluorados, algunos ingredientes 

de los productos de higiene personal y 
también fármacos, como antibióticos. Di-
chas sustancias no han sido reguladas y 
están presentes en concentraciones de 
nanogramos o microgramos por litro en 
diferentes cuerpos de agua, razón por la 
cual hasta hace poco tiempo pudieron ser 
detectados”, detalló.

Ante esta problemática de contamina-
ción, su grupo está interesado en utilizar 
humedales artificiales como modelos de es-
tudio para responder algunas interrogantes.

“Sabemos que los humedales artificia-
les remueven microcontaminantes. Nues-
tra hipótesis es que los microorganismos 
de los humedales que viven en simbiosis 
con la rizosfera de las plantas intervienen 
en su degradación. Pero no sabemos 
cuáles son los microbios participantes, ni 
cómo lo hacen. Desconocemos también 
cuáles son las vías metabólicas o las en-
zimas que utilizan para degradarlos, y 
justo eso es lo que queremos averiguar”, 
puntualizó la doctora en Ciencias por la 
Universidad de Borgoña, Francia.

HUMEDALES ARTIFICIALES EN CU
Como parte de la investigación, hace 
cuatro años se colocaron seis humedales 
artificiales de flujo subsuperficial horizon-
tal en la planta de tratamiento de Ciudad 
Universitaria (CU).

Con los resultados de la investigación 
se propondrá un sistema de tratamiento 
terciario más eficiente, basado en hume-
dales artificiales para la degradación de 
microcontaminantes presentes en aguas 
negras, para disminuir su presencia en 
distintos cuerpos de agua.

LOS HUMEDALES ARTIFICIALES, UNA 
ALTERNATIVA EFICIENTE Y BARATA
Los humedales artificiales son sistemas 

de ingeniería que imitan a los naturales, 
que son ecosistemas con zonas de tierra 
inundados de forma permanente o inter-
mitente, habitados por plantas acuáticas, 
aves, mamíferos, anfibios e insectos y 
microorganismos que mantienen el agua 
libre de contaminantes, como el fósforo, 
el nitrógeno y la materia orgánica.

En los artificiales se producen los mis-
mos procesos físicos, químicos y bioló-
gicos que ocurren en los naturales para 
eliminar tóxicos presentes en el agua.

Al respecto, Romero Guido refirió que 
distintos grupos de investigación han de-
mostrado la capacidad de los primeros para 
remover desde materia orgánica, nutrien-
tes, metales pesados, sólidos suspendidos 
y microorganismos patógenos, hasta mi-
crocontaminantes, que no son eliminados 
en su totalidad por las plantas tratadoras.

“Estos sistemas se han popularizado 
en distintas partes del mundo, por su ca-
pacidad para mejorar la calidad del agua 
y por su bajo costo de construcción, ya 
que no se requieren muchos materiales 
ni energía eléctrica para su operación, 
como sí ocurre con la infraestructura de 
saneamiento. Los humedales artificiales 
sólo necesitan energía solar que es asi-
milada por las plantas”, abundó.

Aunado a ello, su mantenimiento es 
sencillo, son amigables con el ambiente y 
pueden proporcionar otros servicios, como 
el cultivo de flores o plantas de ornato para 
fabricar artesanías y generar ingresos a fa-
vor de las comunidades rurales donde se 
construyan. Además, los humedales artifi-
ciales favorecen los espacios verdes para 
actividades de esparcimiento, a la vez de 
crear hábitats para aves y anfibios, destacó 
la también integrante de la Red Temática 
de Gestión de la Calidad y Disponibilidad 
del Agua. °REDACCIÓN

VENDEDORES EXIGEN AL 
AYUNTAMIENTO FRENAR 
EXTORSIONES DE LA 28 
DE OCTUBRE
Puebla, Pue Locatarios del Mercado 
Zapata denuncian extorsión por inte-
grantes de la Unión Popular de Vende-
dores Ambulantes (UPVA) 28 de Octu-
bre, por lo que piden la intervención de 
las autoridad municipal.

La mañana de este miércoles co-
merciantes del Mercado Zapata lle-
garon a Gobernación Municipal para 
inconformarse por las presiones que 
sostienen por integrantes de dicha or-
ganización.

En voz de Carolina García Bernardo 
denunció que integrantes de esta orga-
nización llegan con los comerciantes y 
piden cuotas de $500 pesos para dejar-
los trabajar, lo cual ocasionó su enojo, 
pues son vendedores formales y no tie-
nen por qué pagar esterecho de piso, 
pues no es justo, además de que las 
ventas se encuentran bajas “pagamos 
por trabajar”, dijo.

Por lo que, hizo un llamado a la 
administración municipal a intervenir y 
evitar que dicha organización deje de 
amenazar a los locatarios y los deje 
vender sus productos.

“Lo único que queremos es que este 
tipo de abusos se terminen y nos dejen 
trabajar, hacemos un gran sacrificio para 
tener nuestra mercancía y otra persona 
llega y nos cobra una cuota para dejar-
nos trabajar, urge la intervención del pre-
sidente municipal”, concluyó.°ALMA MÉNDEZ
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Trabajadores de armadora VW 
piden el 21% de incremento 
salarial y ajuste en prestaciones

Puebla, Pue. El Sindicato Indepen-
diente de Trabajadores de la Indus-
tria Automotriz Volkswagen de México 
(Sitiavw) inició el proceso de revisión 
contractual 2024 con la entrega de su 
pliego petitorio, en el cual se estable-
ce la demanda de un incremento de 21 
por ciento directo al salario, además de 
un ajuste en prestaciones.

Cabe recordar que la demanda de 
mejora económica de cara al emplaza-
miento a huelga debe de entregarse 60 
días antes de que venza el emplaza-
miento a huelga, la cual vence el 18 de 
agosto a las 11 horas.

Con la entrega formal del pliego pe-
titorio la empresa de origen alemán, 
procederá a revisar la demanda a fin 

de que pueda iniciar la negociación en-
tre ambas partes y llegar a acuerdos.

Hugo Tlalpan, líder del sindicato, 
ha mencionado que el objetivo de esta 
negociación será lograr un alza de dos 
dígitos con el objetivo de mejorar las 
condiciones laborales para los colabo-
radores. 

           °ALMA MÉNDEZ

ALISTAN EL 4 FESTIVAL 
COLORES LGBTTIQ+ EN 
PUEBLA
Puebla, Pue. Del 25 al 29 de junio se 
realizará el Cuarto Festival Colores 
LGBTTIQ+ 2024 con el objetivo de 
promover la inclusión y el respeto de 
la comunidad, contempla 14 activida-
des de danza, música, cine, teatro y 
literatura para el público en general.

En rueda de prensa el secretario 
de Cultura Enrique Glockner Corte, 
manifestó que el “Festival Colores” de-
muestra que desde el arte y la cultura 
es posible visibilizar el trabajo y talento 
de la comunidad LGBTTTIQ+, y que, 
además, permite crear un espacio 
para fomentar una sociedad equitativa 
a través de la inclusión, tolerancia y 
respeto hacia todas las personas.

Detalló que para esta edición el 
festival contará con cuatro presenta-
ciones musicales, tres obras de tea-
tro, un taller de literatura, dos tende-
deros poéticos, una presentación de 
libro, dos presentaciones de danza 
y performance y un ciclo de cine que 
abarca siete películas; que tendrán 
como sede la Casa de la Cultura 
“Profesor Pedro Ángel Palou Pérez” 
(5 Oriente número 5) y el Parque Be-
nito Juárez (Bulevar 5 de mayo).

Cabe mencionar que dichas ac-
tividades, está la participación de la 
cantante oaxaqueña “Ariel y su Vena-
dito Son”, cuyo trabajo está enfocado 
en el rescate de la música en lenguas 
originarias y en el activismo en pro de 
los derechos de la comunidad; tende-
deros poéticos y una fiesta musical 
durante el cierre del festival, con ar-
tistas que han trascendido local, na-
cional e internacionalmente.

En caso de querer conocer la pro-
gramación de Festival Colores LGB-
TTIQ+ se podrá consultar la página 
sc.puebla.gob.mx; así como en las 
redes sociales Facebook de la Secre-
taría de Cultura Puebla), X @Cultu-
ragobpue e Instagram @culturagob-
puebla. °ALMA MÉNDEZ

Pese a la pandemia, Infonavit registró un aumento del 13% en créditos

Puebla, Pue- De 2019 al cierre de abril de este año, el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Info-
navit) ha otorgado 64 mil 310 créditos en Puebla, garantizando 
el derecho constitucional de las familias poblanas a una vivien-
da adecuada. 

En rueda de prensa, la delegada en Puebla, María Eugenia 
Marín Deloya aseguró que esta colocación de créditos ha gene-
rado una derrama económica de 33 mil 733 millones de pesos, 
lo cual representa un aumento de 13% en comparación con el 
monto de los financiamientos otorgados durante la administra-
ción pasada y un incremento de 28% respecto al sexenio de 
2007 a 2012.

Destacó que a pesar de que en esta administración se re-

gistró una de las peores emergencias sanitarias de los últimos 
años a nivel mundial, la pandemia por Covid-19, el incremento 
registrado en la derrama económica implica que, el Infonavit 
impulsó en mayor medida el desarrollo económico del estado y 
benefició a más personas con el otorgamiento de un crédito de 
vivienda.

“Estos resultados son consistentes con una mayor oferta de 
crédito por parte del Instituto, la disminución en las tasas de 
interés hasta un nivel históricamente bajo, la implementación 
del nuevo sistema de puntaje, el lanzamiento de Unamos Cré-
ditos, el Nuevo Esquema de Crédito en Pesos, Mujer Infonavit, 
Créditos Subsecuentes y financiamientos para trabajadores in-
dependientes, entre otros”, finalizó. °ALMA MÉNDEZ
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Seis municipios rechazan ingreso 
de Soapap para perforar un pozo

Puebla, Pue. Habitantes de Sanctorum, 
Xoxtla, Tlaltenango, Zacatepec, San Pe-
dro y San Andrés Cholula advierten que 
no permitirán el ingreso del Sistema Ope-
rador de Agua Potable y Alcantarillado de 
Puebla (SOAPAP), ya que, identificaron 
que pretendían excavar un pozo, sin los 
permisos correspondientes. 

Este martes decenas de habitantes 
de estos municipios, realizaron un pro-
nunciamiento en el Zócalo de la Ciudad 
de Puebla, donde señalaron que el pasa-
do 6 de marzo de este año, personal de 
SOAPAP ingresó a Sanctorum, sin em-

bargo, no presentaron algún tipo de do-
cumentación, para iniciar la perforación 
de pozos de agua. 

Dijeron que Sanctorum pertenece al 
municipio de Cuautlancingo, y la única 
división que los separa es el Río Ato-
yac, por ello SOAPAP pretende llevarse 
el agua a la Ciudad de Puebla, al tener 
cercanía. 

Además, dijeron que en 1968 a 1972, 
SOAPAP realizó la excavación de siete 
pozos, donde actualmente se realiza la 
extracción de agua, para llevarla a Puebla, 
por tal motivo, no permitirán más abusos. 

Cabe recordar que este no es el pri-
mer caso, dado que el pasado marzo 18, 
cientos de pobladores de San Antonio 
Mihuacán, junta auxiliar de Coronango, 
clausuraron de manera simbólica la obra 
del pozo a un costado de la autopista Mé-
xico-Puebla en el municipio de Xoxtla, 
parte de la zona metropolitana. 

Además, evidenciaron que el Siste-
ma Operador de Agua Potable y Alcan-
tarillado de Puebla (SOAPAP) pretendía 
extraer el líquido para llevárselo fuera de 
la población, lo que dejaría sin suministro, 
que cada vez más escaso. °SILVINO CUATE

ÁRBOLES QUE SERÁN 
DERRIBADOS POR 
DISTRIBUIDOR VIAL 
AMALUCAN ESTÁN 
ENFERMOS
Puebla, Pue. Ante la postura de am-
bientalistas y vecinos de la zona, 
que están en contra de la tala de 37 
árboles que serán derribados com-
pletamente y 21 trasladados por las 
obras en el distribuidor vial Ejército 
de Oriente, el gobierno del estado de 
Puebla justificó que su retiro se debe 
a que, las especies se encuentran en 
malas condiciones. 

Cabe mencionar que esta movi-
lización de vecinos de la zona inició 
desde el pasado 25 de mayo, cuan-
do se han manifestado en reiteradas 
ocasiones frente a Casa Aguayo, 
donde piden frenar la intervención, 
por el distribuidor vial Ejército de 
Oriente, que se realiza en la Ciudad 
de Puebla. 

Ante esta situación, el gobierno 
del estado de Puebla informó que 
realizó un recorrido con la presencia 
de representantes de la Secretaría de 
Infraestructura, Movilidad y Transpor-
te, la empresa constructora de la obra 
y la Dirección General de Delegacio-
nes de esta dependencia, donde se 
incluyeron a los vecinos inconformes. 

Una vez que concluyó, se realizó 
el marcaje de los 37 árboles que se-
rán derribados por sus condiciones 
actuales. Por ello se acordó que en 
próximos días, en caso de ser nece-
sario, se hará una reunión, para dar 
seguimiento a sus solicitudes.

Cabe mencionar que la construc-
ción del nuevo distribuidor vial Ejérci-
to de Oriente, se ubicará en el entron-
que del bulevar 18 de Noviembre y la 
carretera federal Puebla-Tehuacán, 
arrancó el 16 de febrero de este año 
y se prevé que las obras duren ocho 
meses.

Dicho distribuidor vial tiene el 
objetivo de disminuir los tiempos de 
traslado y accidentes viales en la 
zona, así como de mejorar las condi-
ciones y calidad de vida de los habi-
tantes. °SILVINO CUATE

Ciclón convertido en tormenta prende la alerta en Puebla, este jueves toca tierra

Puebla, Pue. Para este miércoles, el po-
tencial ciclón tropical Uno se aproximará 
a las costas de Tamaulipas y Veracruz, 
(y podría evolucionar al ciclón tropical Al-
berto). Su amplia circulación ocasionará 
lluvias puntuales torrenciales en el Esta-
do de Puebla, según el Servicio Meteoro-
lógico Nacional.

Por esta situación, se alerta que se 
presentarán lluvias ligeras en:

  PUEBLA CAPITAL
  CUAPIAXTLA DE MADERO

  ACAJETE
  TEPATLAXCO
  NOPALUCAN DE LA GRANJA
  OYAMELES
  SAN JOSÉ CHIAPA
  TECALI DE HERRERA
  OCOYUCAN
  TEHUACÁN
  ZACATLÁN
  AMIXTLÁN
  PALMAR DE BRAVO
  TEPEXI DE RODRÍGUEZ
  ACATZINGO

  ALTEPEXI
  ATOYATEMPAN
  HUATLATLAUCA
 Mientras que las lluvias moderadas 

serán en:
  AHUACATLÁN
  NEALTICAN
 Lluvias fuertes en:
  TECAMACHALCO
  ZAPOTITLÁN DE MÉNDEZ
  HUITZILAN DE SERDÁN
  ZONGOZOTLA
  CUAUTINCHAN
 Caída de granizo en:
  PUEBLA CAPITAL
  SAN ANDRÉS CHOLULA
  ZAPOTITLÁN DE MÉNDEZ
  NEALTICAN

De igual forma se menciona que las tem-
peraturas máximas serán de 35 a 40 °C, y el 
vientos se mantendrá en 40 a 45 kilómetros 
por hora en la mayor parte del estado.

Sobre las afectaciones que se han re-
portado en la capital poblana por la llu-
via del martes, hubo encharcamientos en 
Circuito Juan Pablo II, La Noria, Lomas 
de San Miguel y Vía Atlixcáyotl a la altura 
del Periférico; caída de un árbol en la Uni-
dad Habitacional número 2 de Volkswa-
gen; desprendimiento de una lona de un 
espectacular en la Recta a Cholula, a la 
altura del SAT; se registran solo daños 
materiales.°SILVINO CUATE
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AMOZOC Y HUEJOTZINGO 
YA NO PUEDEN TIRAR 
BASURA EN RELLENO DE 
PUEBLA
Puebla, Pue. Al no renovar el con-
venio, los municipios de Amozoc y 
Huejotzingo, ya no tendrán acceso al 
relleno sanitario de Chiltepeque de la 
Ciudad de Puebla, espacios que se 
habilitó temporalmente, tras el cierre 
del basurero intermunicipal de Cho-
lula, según lo informó el coordinador 
del Organismo Operador del Servicio 
de Limpia (OOSL), Roberto Salgado 
Carrillo.

El funcionario municipal explicó 
que ambos Ayuntamiento no han 
hecho una petición, para conocer si 
habrá una renovación, por ello, el go-
bierno municipal de Puebla, actual-
mente está revisando que posibilida-
des existen en este trámite. 

"No se han renovado todos los 
convenios, nosotros tenemos siente 
convenios, hay dos convenios que 
ahorita están en revisión, no es tan-
to el tema de la capacidad, desde el 
inicio hasta el día de hoy, tenemos un 
ingreso que nos estaría ocupando un 
mes, de lo que ingresamos", dijo. 

Comentó que actualmente el relle-
no sanitario tiene una capacidad de 
5 años, sin embargo, en caso de que 
el Ayuntamiento de Puebla lo deter-
mine, se podrían realizar trabajos de 
ampliación. 

"Se está valorando, tiene que ser 
un proceso técnico, no es nada más, 
si me caes bien o no, tiene que ser 
un tema muy técnico, para ver la ca-
pacidad y la operatividad principal-
mente", dijo. 

Para concluir, comentó que, tras el 
cierre del relleno sanitario intermuni-
cipal de Cholula, actualmente reciben 
basura de San Pedro Cholula, San 
Andrés Cholula, Santa Clara Ocoyu-
can, Coronango, y Cuautlancingo, que 
en su totalidad envían 14 mil tonela-
das a Chiltepeque.°SILVINO CUATE

Alejandro Armenta anuncia 
un gobierno con seguridad, 
riqueza comunitaria y justicia
Puebla, Pue- El gobierno de transición 
de Alejandro Armenta, anunció que el 
modelo basado en la plataforma estatal 
2024-2030 se constituye con Bioética 
Social y Humanismo, con tres concep-
tos que abarca la riqueza comunitaria, 
seguridad y justicia.

Pensar en grande es desarrollar los 
ejes rectores para garantizar un entorno 

seguro para los poblanos, promoviendo 
la paz social y la cohesión comunitaria, 
con el fin de mejorar la calidad de vida 
de los habitantes y proporcionar acce-
so a servicios esenciales, así como fo-
mentar la prosperidad económica para 
toda la población.

La sostenibilidad es clave para el 
próximo gobierno, este compromiso 

implica el desarrollo de prácticas y po-
líticas que protejan el medio ambiente 
y promuevan el uso responsable de los 
recursos; por lo que la administración 
debe operar con transparencia, involu-
crando a las comunidades en la toma 
de decisiones y asegurando la rendi-
ción de cuentas. 

               °REDACCIÓN

IEE PRESIONADO PARA HACER “REDISTRIBUCIÓN” 
DE DIPUTACIONES PLURINOMINALES
Puebla, Pue- Incrementan las posibili-
dades para que el Instituto Electoral del 
Estado (IEE) se vea obligado a hacer una 
“redistribución” de las 15 diputaciones 
plurinominales, cinco de los seis partidos 
involucrados han impugnado la reparti-
ción original.

La propuesta que el Partido Acción 
Nacional (PAN) presentó ante el Tribu-
nal Electoral del Estado (TEEP) sugiere 
que el albiazul pase de 7 a 9 espacios; el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
incremente de 2 a 4 lugares.

Dejando a Movimiento Ciudadano 
(MC) con 2 plurinominales, aunque este 
partido también ya impugnó en busca de 
lograr un tercer espacio que estaría en-
tregando a Lidia Felisa López Aguirre.

El representante del PAN ante el ór-
gano electoral local, Óscar Pérez Cór-
dova Amador, considera que al partido 
Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) se le deben restar los 4 espa-
cios asignados originalmente, porque 
cuenta con la mayoría de diputaciones 
votadas el 2 de junio.  

Córdova Amador pide dejar en cero 
como están originalmente el Partido del 
Trabajo (PT), y el Partido Verde Ecologis-
ta de México (PVEM), porque este último 

en las votaciones del 2 de junio ganó 5 
diputados locales.

Los partidos que han impugnado la 
determinación del IEE son el PVEM y el 
PT, como tercer interesado Morena, y el 
más reciente, MC, de tal forma que el PRI 
es el único que se abstuvo de iniciar un 
recurso de inconformidad. 

El líder del PVEM, Jaime Natale ha 
dado a conocer que los números le per-
miten recuperar 2 plurinominales, y al PT, 
1, con la finalidad de que al PAN se le 

reste presencia, al ser el partido que en 
esta distribución que hizo el IEE fue el 
más favorecido.

La distribución que hizo el IEE quedó 
así:

  PAN - 7
  PRI - 2
  PT -  0
  PVEM – 0
  MC – 2
  MORENA - 4

        °AURELIA NAVARRO
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GENOVEVA HUERTA QUIERE 
OTRA VEZ DIRIGENCIA 
ESTATAL DE AN; NO ACEPTA 
LA DERROTA
Puebla, Pue. Genoveva Huerta Ville-
gas buscará recuperar la dirigencia 
estatal del Partido Acción Nacional 
(PAN), para ser por segunda vez la 
líder del partido, con miras a empezar 
a trabajar desde ahora en el proceso 
electoral para la renovación de alcal-
días que se tendrán en el 2027.

Huerta Villegas pidió que sea la 
militancia la que elija al próximo diri-
gente, que se ponga un freno, desde 
ahora, a esa mala práctica que los 
Comités Municipales del interior del 
estado han empezado a denunciar.

Donde se les están pidiendo sus 
firmas para que sean los 115 militan-
tes que forman el Consejo Estatal del 
PAN los que decidan quién se que-
dará al frente del partido cuando la 
actual líder Augusta Díaz de Rivera 
concluya su periodo en noviembre.

El proceso para la renovación de 
la dirigencia inicia con una reunión 
del Consejo Nacional con el Estatal, 
para después formalizar la instala-
ción de la Comisión Organizadora, a 
finales de junio.

De ahí se da primero a mediados de 
septiembre y principios de octubre la re-
novación de la dirigencia nacional; y se 
determinará si la renovación de la estatal 
se hará al mismo tiempo, o un mes des-
pués, que, de ser así, en lo local el proce-
so sería entre octubre y noviembre.

Pero antes de todo esto, por ley 30 
días antes el PAN estatal debe abrir la 
convocatoria, partiendo de eso, ya los 
tiempos quedarán mejor establecidos.

Bajo este contexto, Huerta Ville-
gas lamentó la derrota que el PAN 
sufrió este 2 de junio donde perdió 
prácticamente todo, lo que levanta la 
sospecha de creer que terceros “ven-
dieron” a la oposición para favorecer 
a la izquierda.

Porque es de no creer, que el 
PAN, y los partidos con los que se 
hizo alianza perdieran todo, desde 
la gubernatura hasta alcaldías, di-
putaciones federales y estatales, el  
Senado de la República, y regidurías 
plurinominales.     

“Desde hace 25 años no sacá-
bamos este terrible resultado, no 
vamos a tener una red de regido-
res, las regidurías pluris fueron para 
otros partidos. Hubo falta de trabajo y 
constancia. Antes el Yunque ganaba 
perdiendo, antes así era, esperemos 
que no se haya hecho esto”.

Indicó que es momento de no per-
der tiempo, hacer presente al PAN 
como oposición para trabajar desde 
ahora pensando en los próximos co-
micios que habrá en la entidad, "no 
se puede repetir lo mismo, como diri-
gencia, en esta elección del 2024".  
               °AURELIA NAVARRO

PVEM busca restar espacios 
a AN en la LXII Legislatura; 
Natale defiende autonomía

Puebla, Pue- El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), Jaime Natale se dijo respetuoso de las deci-
siones que se toman como coalición con su igual de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), pero eso no le quita autono-
mía en las decisiones internas que tomé como la impugnación a 
la distribución de diputaciones plurinominales.

Aclaró que esta impugnación no es en contra de Morena, por 
el contrario, tiene la finalidad de restar dos de los siete espacios 
que se le dieron al Partido Acción Nacional (PAN) cuando éste 
no lo merece.

Lo anterior luego de que el secretario general de Morena, 
Agustín Guerrero mostrará disgusto porque el PVEM y el Parti-
do del Trabajo (PT) impugnaron la distribución de las 15 diputa-
ciones plurinominales, sin consultarle.

Natale precisó “siempre respetaré la vida interna, el PAVEM 
siempre va a respetar la vida interna de Morena, el PVEM tiene 
sus propios intereses, y en su coalición en conjunto”.

Dijo que, como dirigente está obligado e interesado a respal-
dar a Beatriz Manrique como el perfil interesado en esta impug-
nación, al ser la que encabeza la lista para ocupar uno de esos 
dos espacios que el PVEM está buscando como plurinominales 
dentro de la LXII Legislatura.

“Esta impugnación va en sentido de que al Partido Acción 
Nacional (PAN), se le han dado 7 posiciones sin ganar ninguna 
en tierra, y creemos que su porcentaje y resto mayor no alcanza 
para siete posiciones, no se trata de decir porque a Morena le 
dieron tanto, se trata del criterio del Instituto Electoral del Esta-
do (IEE)”. °AURELIA NAVARRO

Próximos diputados desahogarán elecciones extraordinarias en Carranza y Chignahuapan
Puebla, Pue. El Congreso local dará en-
trada a la petición del Instituto Electoral 
del Estado (IEE) para iniciar con los tra-
bajos que permitan realizar las eleccio-
nes extraordinarias para los cargos de 
presidentes municipales de Venustiano 
Carranza y Chignahuapan.

De acuerdo con el presidente del 
Congreso local, Edgar Garmendia de los 
Santos, precisó que, por tiempos, todo 
indica que será la LXII Legislatura la res-
ponsable de desahogar tanto la elección 
extraordinaria como la instalación de los 
Consejos Municipales.

“Cuando nosotros recibimos la Legis-
latura actual, nos tocó proponer y aprobar 
los Consejos Municipales, tal vez sea la 
misma dinámica, (…) una vez que quede 
tomaremos las decisiones adecuadas, lo 
más seguro es que sea la próxima Legis-
latura la que se encargue de la elección, 
pero no quiero adelantarme”.

Será en la sesión ordinaria de este 
jueves 20 de junio cuando se dé lectura 
al requerimiento del órgano electoral para 
que sea turnado a Comisiones donde di-
putados locales tendrán que analizar el 
tema para definir la fecha en que los lu-
gareños tengan volver a votar, y dar aviso 
al IEE sobre el acuerdo. 

En tanto, el Congreso local tendrá que 
trabajar en la instalación de los Consejos 
Municipales para evitar que Venustia-
no Carranza y Chignahuapan caigan en 
actos de ingobernabilidad, en lo que se 
realizan las elecciones extraordinarias. 
No obstante, Garmendia de los Santos 
explicó que esta medida también se le 
entregaría a la LXII Legislatura como un 
pendiente más por resolver

El morenista recordó que el 15 de julio 
concluye el periodo ordinario de sesiones y 
el Congreso local entra a un periodo de re-
ceso, para después esperar los tiempos en 
que se haga el cambio de Legislaturas; pero 
en caso de haber temas que requieran de 
atención los 41 congresistas están obliga-
dos a convocar a una sesión extraordinaria.    

Tras concluir este fin de semana, los 
Cómputos Supletorios el IEE determinó que 
para el caso de Venustiano Carranza no se 
logró certificar la elección, porque 9 de los 
44 paquetes electorales presentaron irregu-
laridades, impidiendo hacer el recuento de 
voto por voto, o cotejo de sábanas.

Mientras que en Chignahuapan fueron 
38 de los 85 paquetes electorales en los que 
se determinó que existieron diversas irregu-
laridades que tampoco permitieron validar 
cuál de los candidatos ganó la alcaldía.

En Venustiano Carranza, a decir del 
Partido Acción Nacional (PAN), los re-
sultados si favorecen al candidato Marco 
Antonio Valencia Ávila siglado por el Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 
Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), el albiazul, y Pacto Social de In-
tegración (PSI), con 2 mil 171 votos, es 
decir, ganador con el 47.5887 %.

Mientras que, en Chignahuapan, el 
candidato favorecido estaba siglado por 
el partido Fuerza por México (FxM).

Cabe hacer mención que, a esta LXI 
Legislatura le tocó resolver la elección 
extraordinaria de San José Miahuatlán y 
Teotlalco, cuando el actual gobernador 
en función Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina estaba como presidente del 
Congreso. °AURELIA NAVARRO
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El gobierno retoma la 
exhacienda de Chautla; 
terminó concesión de hotel

EN SAN FRANCISCO 
ACATEPEC, HABITANTES 
CUENTAN CON UN 
NUEVO POZO DE AGUA
San Andrés Cholula, Pue. El presi-
dente municipal de San Andrés Cho-
lula,  Edmundo Tlatehui realizó la en-
trega de un nuevo pozo de captación 
de agua en la junta auxiliar de San 
Francisco Acatepec, esto como parte 
de la entrega de ecotecnicas para la 
recuperación de aguas pluviales en 
el municipio. En su mensaje destacó 
la importancia de implementar una 
nueva cultura para cosechar el agua, 
ante la escasez de este vital líquido 
que se ha intensificado en los últimos 
años. REDACCIÓN

DOS PERSONAS MUEREN 
EN ACCIDENTE SOBRE 
LA CARRETERA ESTATAL 
SANTA CRUZ OTLATLA
Santa Rita Tlahuapan, Pue- Dos perso-
nas perdieron la vida luego de que se 
registrara la volcadura de un camión de 
carga en la carretera estatal Santa Cruz 
Otlatla, en el municipio de Tlahuapan.

Cabe destacar que, el camión salía 
de la empresa Santa María embotella-
dora de agua que se ubica en esta de-
marcación.

Tras el accidente, cuerpos de emer-
gencia y elementos de la Policía Munici-
pal llegaron al sitio para realizar manio-
bras para el rescate de las víctimas. En 
el lugar del percance, una mujer perdió 
la vida mientras que otra persona fue 
rescatada con vida y fue trasladada al 
Hospital Integral de Texmelucan, donde 
perdió la vida.

Asimismo, se atendió a un menor de 
edad que resultó con lesiones de grave-
dad debido a lo aparatoso del accidente.

Aunque aún no se determina las 
causas del accidente, se presume 
que el peso que traía la unidad carga-
da con agua embotellada o el exceso 
de velocidad habría generado la caí-
da de la unidad. CAROLINA GALINDO

A balazos lo mataron cuando encapuchados lo intentaba rescatar

Tecamachalco, Pue. Ayer por la tarde-no-
che se dio una movilización policiaca 
después de un reporte de un robo que se 
convirtió en un enfrentamiento entre poli-
cías y presuntos delincuentes, en donde 
un hombre perdió la vida al recibir impac-
tos de bala cuando lo intentaba rescatar 
un grupo de encapuchados.

Este fue el resultado después de que 
la Policía Municipal detuviera a dos hom-

bres que habían asaltado a una persona 
para robarle dinero en efectivo cuando 
iba a depositar al banco, las víctimas fue-
ron detenidas y amenazadas con armas 
de fuego para quitarles el dinero.

Después de lograr el objetivo se die-
ron a la fuga, las víctimas solicitaron de 
inmediato el apoyo y los elementos de 
Seguridad Pública implementaron un 
operativo para ubicar a los presuntos de-

lincuentes.
Operativo que dio resultado y fueron 

asegurados Mario Eduardo N. y José Ma-
ría N. posteriormente cuando los sujetos 
iban a ser presentados ante el Ministerio 
Público un grupo armado intentaron res-
catarlos e iniciaron la persecución dando 
alcance para intimidar a los uniformados 
empezaron a hacer detonaciones.

Los policías respondieron a las agre-
siones e inició la balacera los hechos se 
registraron en el entronque Lomas de Ro-
mero hasta el momento se tiene conoci-
miento que hay un masculino que perdió 
la vida y se presume que se trata de José 
María N. de 23 años de edad.

Por el momento existe hermetismo y 
se desconoce el paradero del masculino 
detenido y si por parte de los elementos 
de Seguridad Pública hay algún lesiona-
do, se abre una investigación por parte 
del personal de la Fiscalía General del 
Estado. LUZ MARIA ZAYAS

A través de un comunicado la paraesta-
tal Convenciones y Parques confirmó el 
cierre del hotel Hotel Misión instalado en 
la Exhacienda de Chautla debido a que 
venció la concesión que otorgó en 2014 
el gobernador Moreno Valle a la empresa 
PROHOMI.

El Hotel Misión Grand Ex Hacienda de 
Chautla fue intervenido por el gobierno 
estatal con apoyo de elementos policia-
les, lo que fue sorpresivo para los traba-
jadores del lugar, quienes señalaron que 
existen compromisos por reservaciones.

En el Periódico Oficial del Estado de 

Puebla, publicado el 18 de junio del pre-
sente año, se declaró la extinción del “tí-
tulo de concesión con fecha 23 de mayo 
de 2014”, otorgado por el organismo 
Convenciones y Parques a favor de la 
persona moral denominada Prohomi, por 
lo que se fijó como fecha de restitución 
inmediata, ayer miércoles 19 de junio.

El Hotel Misión abrió sus puertas en 
octubre de 2014 con la presencia de 
Claudia Ruíz Massieu, en aquel enton-
ces secretaria de Turismo en compañía 
del gobernador fallecido Rafael Moreno 
Valle..

Cabe recordar que el gobierno estatal 
invirtió más de 29 millones de pesos en la 
restauración para adecuar la infraestruc-
tura. El Hotel Misión contaba con 94 ha-
bitaciones, y cuatros salones de eventos.

Convenciones y Parques informó que 
el cierre del Hotel no afecta la opera-
ción de otras áreas aledañas, como son 
el Castillo, las cabañas, el restaurante y 
otras atracciones. 

Además es la cadena hotelera Misión 
quienes se harán responsables de los 
compromisos adquiridos y que ya no se 
podrán cumplir. REDACCIÓN
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Que la militancia decida 
la próxima dirigencia de 
Acción Nacional: Tlatehui

El mensaje de Edmundo Tlatehui Percino 
en el Consejo Permanente del PAN Pue-
bla fue claro: que la militancia decida la 
próxima dirigencia de Acción Nacional.

El mensaje llamó la atención de todos 
y todas en la mesa, en la que con pleno 
derecho de voz y voto se hizo notar, inco-

modando a unos, haciendo oídos sordos 
en otros, y con aprobación muchos más.

Su participación fue contundente al 
no ignorar la peor crisis que atraviesa 
el blanquiazul en Puebla, y que si no 
se toman acciones firmes, sí hay esce-
narios más catastróficos a los que se 

pueden llegar.
Tlatehui Percino dijo que hay que ha-

cer partícipe a la base del partido para re-
cuperarlo, que no se convierta en aquello 
a lo que debe hacer contrapeso, y que 
sea la oposición que Puebla y México ne-
cesitan. REDACCIÓN

SUJETOS ARMAD0S 
ASALTAN UNIDAD DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO 
“LOS AMARILLOS” EN 
TEXMELUCAN
San Martín Texmelucan, Pue- Este 
miércoles, pasajeros de la ruta que 
corre de Huejotzingo a Texmelucan 
de la línea de “Los Amarillos”, vivieron 
minutos de terror, luego de que suje-
tos armados subieran a la unidad y los 
despojaran de sus pertenencias y telé-
fonos celulares.

Tras este incidente, los pasajeros 
hicieron un llamado urgente las auto-
ridades estatales municipales y fede-
rales a que brinden seguridad, ya que 
todos los días se registran asaltos al 
transporte de carga y recientemente 
también al transporte de pasajeros.

Los hechos se registraron en los lí-
mites de la junta auxiliar de las juntas 
auxiliares de San Jerónimo Tianguis-
manalco y San Francisco Tepeyecac, 
sobre la carretera federal México-Pue-
bla.

De acuerdo con los reportes, va-
rios sujetos a bordo de dos vehículos, 
entre ellos una camioneta color gris, 
interceptaron la unidad y le cerraron 
el paso.

Poco después varios, hombres des-
cendieron de las unidades y subieron 
al camión de pasajeros, amagaron a 
los tripulantes y los despojaron de las 
pertenencias y objetos de valor. Pos-
terior al robo, los maleantes huyeron a 
bordo de las unidades por caminos de 
terracería. CAROLINA GALINDO

SEÑAS PARTICULARES DE JOSÉ EDUARDO
Se solicita el apoyo de los poblanos para localizar a José Eduardo Ramírez 
Caricio, de 29 años de edad. Se le vio por última vez el 13 de junio en Valle 
San Miguel en el municipio de Huejotzingo y hasta el momento se descono-
ce de su paradero. Como señas particulares tiene cuatro tatuajes ubicados 
en el cuello, brazos y pecho. REDACCIÓN
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‘Una hace periodismo 
desde la indignación’

EN MÉXICO, MIENTRAS LA MI-
tad de la población vivía en po-

breza, sus gobernantes disfrutaban 
de lujos financiados con recursos pú-
blicos. Vicente Fox adquirió toallas 
de 400 dólares y Enrique Peña Nieto 
viajó a París con un séquito de 141 
personas y se hospedó en una 
suite que costaba 279,000 
pesos por noche. Estas pala-
bras —parafraseadas— abren 
La austeridad mata, obra de 

una política de austeridad. Entre 
los 50 puntos destacados se incluía 
la cancelación de pensiones para ex-
presidentes, la prohibición de usar 
vehículos y otros bienes públicos 
para asuntos personales, así como la 
decisión de no remodelar oficinas ni 
adquirir mobiliario de lujo. 

Bajo la Ley Federal de Austeridad 
Republicana —afirma Roldán— se 
eliminaron los servicios de choferes 
y chefs, los viajes en primera clase y 

la periodista Nayeli Roldán, cuya 
pasión por la verdad surge de una 
profunda indignación. Aunque estos 
excesos caracterizan el encono social 
del pasado, sus páginas trazan la aus-
teridad implementada por Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO).

En julio de 2018, el entonces pre-
sidente electo López Obrador pre-
sentó los lineamientos generales de 
su próximo gobierno, enfocados en 
combatir la corrupción y aplicar 

En La austeridad mata la periodista Nayeli Roldán recoge números y testimonios que 
demuestran que muchos de los recortes presupuestales de AMLO provocaron demasiado daño.

POR 

KENIA HERNÁNDEZ 
RIVER A

Cultura

FO
T

O
: R

IC
A

R
D

O
 T

R
A

B
U

L
S

I

NAYELI ROLDÁN TAMBIÉN 
ES COAUTORA de La estafa 
maestra. En 2017 ganó el 
Premio Nacional de Periodismo 
y en 2018, el Ortega y Gasset. 
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el uso de aviones privados con cargo 
al erario. Pero eso no fue lo único 
afectado: los recortes presupuesta-
rios también privaron a los ciudada-
nos de servicios públicos y negaron a 
millones el acceso a la salud. 

En más de 200 páginas, la pe-
riodista de Animal Político aborda 
temas como la eliminación de es-
tancias infantiles, la falta de man-
tenimiento en carreteras y el saldo 
educativo que afectó la capacitación 
y formación docente, el programa 
de horario extendido y las becas de 
posgrado en el extranjero. Ante ese 
argumento, Newsweek en Español 
cuestiona si la estrategia de ahorro 
resultó o si generó más gasto.

“Una hace periodismo desde la 
indignación y es indispensable en 
cualquier momento. Se trata de ha-
cer un corte de caja de las adminis-
traciones”, dice en entrevista. “En el 
sexenio pasado tuvimos La estafa 
maestra, donde develamos el sistema 
de corrupción que funcionó duran-
te todo el gobierno de Enrique Peña 
Nieto (2012-2018). Hacia el final de 
un mandato es cuando se puede ha-
cer una evaluación completa de las 
decisiones y así nace este libro; sobre 
la evaluación de una de las primeras 
políticas y de las más importantes 
para AMLO: la austeridad, que en 
realidad fueron recortes a todos los 
sectores, pero en la salud fue todavía 
más doloroso porque impacta direc-
tamente en la vida de las personas”.

“ES COMPLICADO INVESTIGAR 
SALUD EN MÉXICO”
SI BIEN EL SISTEMA DE SALUD NUNCA 
ha tenido suficientes recursos y ja-
más ha sido por completo eficiente, 

“el primer gobierno de izquierda lo 
hizo aún más austero”. Roldán enu-
mera que López Obrador recortó los 

Pemex, sino que cada uno es inde-
pendiente, hace sus compras y tiene 
sus reglamentos. Entonces hay que 
ir preguntando a cada uno de los en-
tes”, agrega la ganadora del Premio 
Nacional de Periodismo 2017 y el 
Premio Ortega y Gasset 2018.

Entender a quién le correspondía 
comprar las vacunas, cómo podía 
hacer el cálculo de cuántas se nece-
sitaban y otras cuestiones similares 
llevó a Roldán tres meses de búsque-
da para entender el funcionamiento 
interno de las instituciones. Solo en-
tonces supo a quién dirigir las solici-
tudes de información —más de una 
centena realizadas— y qué pregun-
tas hacer a través del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI).

“Solo en ese proceso fueron 24 
horas de grabación de entrevista, 
material que no aparece ni en el li-
bro ni en los reportajes; ni una sola 
línea. En ese momento no necesita-
ba declaraciones, sino explicaciones. 
Prácticamente fue tomar clases del 
sistema de salud”, dice. Para abonar 
al contenido, trabajó con las inves-
tigadoras Ana Lambarri y Judith 
Méndez, especialistas en análisis de 
presupuesto. 

DESCRÉDITO DE  
LOS PERIODISTAS EN  
EL GOBIERNO DE AMLO 
DE ACUERDO CON LA AUSTERIDAD 
mata, el gobierno de AMLO gastó 24 
por ciento más en la compra de va-
cunas en 2019 que el de Peña Nieto 
en 2018, y peor aún: adquirió menos 
dosis. Por ello, cuando las familias 
buscaron las vacunas obligatorias 
para sus niños, no las encontraron, 
lo cual los dejó desprotegidos contra 
la hepatitis B, el tétanos, la difteria, 

presupuestos para servicios tan bási-
cos como el agua, el mantenimiento 
de equipo médico como rayos X y es-
terilizadores en hospitales; además 
de la compra de jeringas, suturas, 
vendas, hojas de bisturí y prótesis. 
La austeridad mata (editorial Plane-
ta, 2024) surgió a partir de una serie 
de reportajes publicados en el medio 
donde trabaja.

“Es muy complicado 
investigar el tema 
de salud en México 
porque el sistema 
está fragmentado”.
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—¿Hubo un caso en particular que 
fuera el dato disparador para tu pu-
blicación? — preguntamos.

—La indagación inició hace un 
año cuando planeaba este libro con 
mis editores. Durante mi cobertura 
en el sexenio me fui especializando 
en los recortes: los maestros que no 
recibían su salario a tiempo, los res-
tauradores y especialistas en monu-
mentos históricos diciendo que no 
tenían los recursos suficientes para 
dar mantenimiento; personal de la 
Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT) acu-
sando la falta de presupuesto para el 
sostenimiento carretero; las mujeres 
evidenciando los recortes en mate-
ria de investigación de feminicidios, 
etcétera... pero me faltaba el tema de 
salud, que fueron protestas durante 
toda la administración.

“Es muy complicado investigar sa-
lud en México porque el sistema está 
fragmentado. No es que la Secretaría 
de Salud rija los presupuestos y la 
actuación del IMSS, ISSSTE, Sedena, 
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de lujos financiados con recursos pú-
blicos. Vicente Fox adquirió toallas 
de 400 dólares y Enrique Peña Nieto 
viajó a París con un séquito de 141 
personas y se hospedó en una 
suite que costaba 279,000 
pesos por noche. Estas pala-
bras —parafraseadas— abren 
La austeridad mata, obra de 

una política de austeridad. Entre 
los 50 puntos destacados se incluía 
la cancelación de pensiones para ex-
presidentes, la prohibición de usar 
vehículos y otros bienes públicos 
para asuntos personales, así como la 
decisión de no remodelar oficinas ni 
adquirir mobiliario de lujo. 

Bajo la Ley Federal de Austeridad 
Republicana —afirma Roldán— se 
eliminaron los servicios de choferes 
y chefs, los viajes en primera clase y 

la periodista Nayeli Roldán, cuya 
pasión por la verdad surge de una 
profunda indignación. Aunque estos 
excesos caracterizan el encono social 
del pasado, sus páginas trazan la aus-
teridad implementada por Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO).

En julio de 2018, el entonces pre-
sidente electo López Obrador pre-
sentó los lineamientos generales de 
su próximo gobierno, enfocados en 
combatir la corrupción y aplicar 

En La austeridad mata la periodista Nayeli Roldán recoge números y testimonios que 
demuestran que muchos de los recortes presupuestales de AMLO provocaron demasiado daño.
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el uso de aviones privados con cargo 
al erario. Pero eso no fue lo único 
afectado: los recortes presupuesta-
rios también privaron a los ciudada-
nos de servicios públicos y negaron a 
millones el acceso a la salud. 

En más de 200 páginas, la pe-
riodista de Animal Político aborda 
temas como la eliminación de es-
tancias infantiles, la falta de man-
tenimiento en carreteras y el saldo 
educativo que afectó la capacitación 
y formación docente, el programa 
de horario extendido y las becas de 
posgrado en el extranjero. Ante ese 
argumento, Newsweek en Español 
cuestiona si la estrategia de ahorro 
resultó o si generó más gasto.

“Una hace periodismo desde la 
indignación y es indispensable en 
cualquier momento. Se trata de ha-
cer un corte de caja de las adminis-
traciones”, dice en entrevista. “En el 
sexenio pasado tuvimos La estafa 
maestra, donde develamos el sistema 
de corrupción que funcionó duran-
te todo el gobierno de Enrique Peña 
Nieto (2012-2018). Hacia el final de 
un mandato es cuando se puede ha-
cer una evaluación completa de las 
decisiones y así nace este libro; sobre 
la evaluación de una de las primeras 
políticas y de las más importantes 
para AMLO: la austeridad, que en 
realidad fueron recortes a todos los 
sectores, pero en la salud fue todavía 
más doloroso porque impacta direc-
tamente en la vida de las personas”.

“ES COMPLICADO INVESTIGAR 
SALUD EN MÉXICO”
SI BIEN EL SISTEMA DE SALUD NUNCA 
ha tenido suficientes recursos y ja-
más ha sido por completo eficiente, 

“el primer gobierno de izquierda lo 
hizo aún más austero”. Roldán enu-
mera que López Obrador recortó los 

Pemex, sino que cada uno es inde-
pendiente, hace sus compras y tiene 
sus reglamentos. Entonces hay que 
ir preguntando a cada uno de los en-
tes”, agrega la ganadora del Premio 
Nacional de Periodismo 2017 y el 
Premio Ortega y Gasset 2018.

Entender a quién le correspondía 
comprar las vacunas, cómo podía 
hacer el cálculo de cuántas se nece-
sitaban y otras cuestiones similares 
llevó a Roldán tres meses de búsque-
da para entender el funcionamiento 
interno de las instituciones. Solo en-
tonces supo a quién dirigir las solici-
tudes de información —más de una 
centena realizadas— y qué pregun-
tas hacer a través del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI).

“Solo en ese proceso fueron 24 
horas de grabación de entrevista, 
material que no aparece ni en el li-
bro ni en los reportajes; ni una sola 
línea. En ese momento no necesita-
ba declaraciones, sino explicaciones. 
Prácticamente fue tomar clases del 
sistema de salud”, dice. Para abonar 
al contenido, trabajó con las inves-
tigadoras Ana Lambarri y Judith 
Méndez, especialistas en análisis de 
presupuesto. 

DESCRÉDITO DE  
LOS PERIODISTAS EN  
EL GOBIERNO DE AMLO 
DE ACUERDO CON LA AUSTERIDAD 
mata, el gobierno de AMLO gastó 24 
por ciento más en la compra de va-
cunas en 2019 que el de Peña Nieto 
en 2018, y peor aún: adquirió menos 
dosis. Por ello, cuando las familias 
buscaron las vacunas obligatorias 
para sus niños, no las encontraron, 
lo cual los dejó desprotegidos contra 
la hepatitis B, el tétanos, la difteria, 

presupuestos para servicios tan bási-
cos como el agua, el mantenimiento 
de equipo médico como rayos X y es-
terilizadores en hospitales; además 
de la compra de jeringas, suturas, 
vendas, hojas de bisturí y prótesis. 
La austeridad mata (editorial Plane-
ta, 2024) surgió a partir de una serie 
de reportajes publicados en el medio 
donde trabaja.

“Es muy complicado 
investigar el tema 
de salud en México 
porque el sistema 
está fragmentado”.
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—¿Hubo un caso en particular que 
fuera el dato disparador para tu pu-
blicación? — preguntamos.

—La indagación inició hace un 
año cuando planeaba este libro con 
mis editores. Durante mi cobertura 
en el sexenio me fui especializando 
en los recortes: los maestros que no 
recibían su salario a tiempo, los res-
tauradores y especialistas en monu-
mentos históricos diciendo que no 
tenían los recursos suficientes para 
dar mantenimiento; personal de la 
Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT) acu-
sando la falta de presupuesto para el 
sostenimiento carretero; las mujeres 
evidenciando los recortes en mate-
ria de investigación de feminicidios, 
etcétera... pero me faltaba el tema de 
salud, que fueron protestas durante 
toda la administración.

“Es muy complicado investigar sa-
lud en México porque el sistema está 
fragmentado. No es que la Secretaría 
de Salud rija los presupuestos y la 
actuación del IMSS, ISSSTE, Sedena, 
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Jobis Shosho pertenece a la población wixárika de México  
y actualmente es un activista por los derechos LGBTTTIQ+, 

pero su vida no ha sido fácil.

De la discriminación 
al activismo: 

el precio de ser 
indígena no binarie

EL DOLOR POR HABER SIDO RE-
chazada permanecía ahí, inmu-

table. Unas veces afluía hasta sus pies 
y otras se retiraba, a tanta distancia 
que no podía verlo. Pero aquella 
niña indígena de la comunidad 
wixárika (huichol), hoy una joven de 
28 años, transformó su experiencia 
de discriminación en activismo. En 
su rostro, pintado con sombras de 
ojos, colorete y labial rosa, figura 
una sonrisa por levantar su voz a fa-
vor de la población LGBTTTIQ+.

Jobis Shosho nació en Tepic, Na-
yarit, aunque vivió su niñez en Mez-
quitic, de donde es originaria toda su 
familia, dentro del seno de la comu-
nidad wikárika de Jalisco, 
rodeada de montañas ver-
des y xirikite (patios sagra-
dos, semejantes a capillas).

Vestida con una kutuni 
(camisa de manga larga 

plicado ser una misma en mi pueblo 
por las burlas de mis compañeros, 
incluso de profesores. No eran es-
pacios seguros. Además, mi mamá 
no me dejaba jugar con muñecas o 
estar mucho con mis primas. Tam-
poco me dejaba involucrarme en el 
arte wikárika, que nosotras hace-
mos e incluyen piezas forradas de 
chaquira, tablas de estambre, colla-
res, morrales y mucho más. Mi esca-
parate para no ser invisibilizada era 
llegar con mis abuelos”, dice Jobis, 
quien a veces se refiere a sí misma 
con las letras ‘a’ o ‘e’ para desbinari-
zar una palabra.

Despertar a esta verdad fue al 
mismo tiempo liberador y aterra-
dor, un proceso solitario y confuso 
en un entorno donde la diversidad 
sexual era un tema tabú. Bajo un 
sol inclemente anhelaba cada vier-
nes para visitar a sus abuelos, allí 
se sentía protegida y aceptada, le-
jos de cualquier amenaza o juicio. 
Sin embargo, dos frases colectivas 
resonaban constantemente en su 
cabeza: “Dios no creó a las personas 

decorada con intrincados bordados 
de colores vibrantes) y un pantalón 
diseñado con animales sagrados y 
patrones geométricos, narra en en-
trevista con Newsweek en español su 
historia de vida, desde su infancia, 
cuando se escondía para jugar con 
una muñeca, hasta el momento en 
que comenzó a sentir atracción por 
personas del mismo sexo y su paso 
por una estancia en un internado 
católico —una terapia de reconver-
sión común—. Y deja en claro: “Mis 
pronombres son ella y elle”; es no 
binarie, concepto utilizado para des-
cribir a un individuo cuya identidad 
de género no es hombre ni mujer.

“Ke aku ne Iwaruma (saludo 
wixárika que se usa en la región de 
Jalisco entre la población LGBTT-
TIQ+ y significa ‘Hola, hermanas/
os’). Descubrí mi orientación sexual 
a los seis años, pero fue muy com-

POR 

KENIA HERNÁNDEZ 

RIVER A

LGBTTTIQ+
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Empresarios piden 
certeza jurídica a 

Sheinbaum ante reforma 
al Poder Judicial; “no 
busco concentrar el 

poder”, responde
En su encuentro con el Consejo  

Coordinador Empresarial, Claudia  
Sheinbaum escuchó preocupaciones de 

representantes de ese sector ante la  
aprobación del voto directo de jueces,  

ministros y magistrados como parte de la 
reforma al Poder Judicial.

POR: ANDRO AGUILAR

E
mpresarios manifestaron su 
preocupación por la inde-
pendencia del Poder Judicial 
luego de la propuesta de re-
forma impulsada por el go-

bierno federal y la próxima presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Durante su encuentro con la próxi-
ma mandataria, el Consejo Mexicano 
de Negocios reiteró que como le han 
manifestado en otros encuentros, la 
elección popular de ministros magis-
trados y jueces podría poner en riesgo 
su capacidad técnica, imparcialidad e 
independencia.

El presidente de ese organismo, Ro-
lando Vega, también advirtió sobre los 
riesgos de incertidumbre derivados de 
otras iniciativas presentadas por el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
en febrero pasado y que se encuentran 
en la Cámara de Diputados, como son 
las reformas al sistema electoral y a los 
órganos reguladores.

“De ninguna manera esta reforma va 
a representar autoritarismos ni una con-
centración de poder, ese no es el objeti-
vo”, respondió Claudia Sheinbaum.

La política insistió que el objetivo de 
la reforma —una de las seis prioritarias 
que se votarían en septiembre próxi-
mo— es que el Poder Judicial tenga in-
clusive más autonomía

Advirtió que si bien una mayoría votó 
a favor de su proyecto y las propuestas, 
que incluían esta reforma, se respetará 
el diálogo.

“Imagínense tantos años en mi caso 
que luché por la democracia en México, 
que llegando a presidenta lo que qui-
siera es concentrar el poder… No, no se 
trata de eso. México es plural, es diver-
so. Sí hay una mayoría evidentemente 
que se mostró en esta elección y que 

tiene que respetarse esa voluntad, pero 
eso no quiere decir que no haya diálogo 
y tampoco quiere decir que eso signifi-
que concentración del poder, ni mucho 
menos, no es de ninguna manera el ob-
jetivo”.

Sheinbaum remarcó la importancia 
de poder seguir dialogando con el sec-
tor empresarial pese a los desacuerdos 
que puedan tener.

“Habrá cosas en las que a lo mejor 
no estamos de acuerdo y no pasa nada 
si es la democracia ley, mientras pon-
gamos también al frente en lo que sí 
estamos de acuerdo y cómo podemos 
seguir desarrollando en nuestro país”.

Este martes, Claudia Sheinbaum se 
reunió con legisladores de la coalición 
morenista para empujar la aprobación 
de seis reformas prioritarias, principal-
mente la del Poder Judicial. En próxi-
mos días iniciarán foros con especia-
listas para nutrir las propuestas. Sin 
embargo, representantes morenistas 
como Marcelo Ebrard o Ricardo Mon-
real, quien muy probablemente coordi-
ne a su grupo parlamentario en la Cá-
mara de Diputados, señalaron la poca 
posibilidad de no incluir el voto popular 
de funcionarios judiciales en la reforma, 
ya que corresponde a un mandato de 
sus votantes.

En tanto, Jorge Dávila, integrante 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), insistió en la importancia de que 
sea escuchado su sector: “Nosotros 
lo que queremos es que se escuchen 
las propuestas del sector empresarial 
pero que se atiendan”, dijo al final del 
encuentro.

El empresario enfatizó la importan-
cia de que se reconozca que en México 
hay diferentes puntos de vista, no solo 
los de la mayoría.

“Existen cerca de 99 millones de vo-
tantes en el padrón, de los cuáles ella 
obtuvo un 36 por ciento. Hubo un 64 
por ciento que no votó por esa opción 
política. Lo importante es recuperar la 
unidad en el país y para eso hay que 
escuchar”.

EMPRESARIOS PIDEN A 
SHEINBAUM ACTUAR CONTRA 
LA INSEGURIDAD
Asimismo, Héctor Larios, representante 

de la Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex), le pidió 
actuar para disminuir la inseguridad en 
el país. El empresario dijo reconocer el 
resultado positivo que tuvo en esta área 
en Ciudad de México durante su ges-
tión como jefa de Gobierno, pero se dijo 
“enormemente” preocupado por lo que 
ocurre a nivel nacional.

“Los asesinatos no paran y tampoco 
los asaltos en caminos, en pequeños ne-
gocios, al igual que la extorsión y el cobro 
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de derecho de piso. Además de la cre-
ciente participación del crimen organiza-
do en varios sectores productivos”.

En su respuesta, Sheinbaum se dijo 
convencida de que va a disminuir la in-
seguridad, con base en dos ejes que 
ya había expuesto: la atención a las 
causas y la disminución de la impuni-
dad, dos temas que ya había expues-
to en su presentación inicial. Además, 
defendió que el actual gobierno de An-
drés Manuel López Obrador cambió la 

tendencia creciente de los delitos.
La política dijo que para combatir la 

impunidad se requiere el trabajo coor-
dinado de la Guardia Nacional, policías 
y fiscalías estatales, así como el Poder 
Judicial.

“En el caso de las carreteras, lo 
planteamos, tiene que ser una de las 
áreas fundamentales de la Guardia Na-
cional, la vigilancia de carreteras y la 
investigación y la inteligencia también, 
porque no solamente es vigilar y tener 

presencia, sino también las detencio-
nes que tiene que haber de quienes se 
dedican a robar trailers en el país”.

Sheinbaum reiteró su postura de 
que la Fiscalía General de la República 
participe en el gabinete de seguridad.

Sobre la creciente extorsión en el 
país, Sheinbaum dijo que debe ser un 
delito con mayor sanción y calificado 
como grave. Manifestó su intención de 
que se persiga de oficio sin necesidad 
de denuncia.
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